

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

AVENIDA DE CERVANTES, 26

TELÉFONO N.º 385

EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.
Fuera de id., 3'50 al trimestre.

No se devuelven los originales
ni se mantiene correspondencia
sobre los mismos.

Los originales deberán venir firmados, y de los que se publiquen responden sus autores.

El Gobierno y la "opinión"

El duplo de un voto no basta para gobernar. Ni basta tampoco un «quorum» fabricado con presiones y halagos. Ni aun siquiera bastaría una holgada mayoría parlamentaria.

Es indispensable contar con esa fuerza incoercible y difusa que es la opinión pública y es obligación de los gobernantes, no solamente tenerla en cuenta, sino servirla y gobernar para ella.

Y no se diga que todos los hombres y todos los partidos políticos afirman que la opinión está con ellos. Ya tenemos suficientes indicios y aun pruebas concluyentes de lo que piensa, siente y quiere el país.

En primer lugar, reconozca todo el mundo que no sería posible hacer una obstrucción parlamentaria del tipo de la que hoy se hace a este gobierno, si esa obstrucción no estuviera respaldada por el asentimiento y la simpatía de una gran masa de ciudadanos. Si alguien, por muy destacada que fuera su personalidad, o algún partido, por muy limpio que fuese su ejecutoria, se permitiera intentar una obstrucción cerrada a la obra de un gobierno con ambiente en el país, hasta las piedras se levantarían en su contra.

Cuanto más días pasan, mejor se patentiza la simpatía de la opinión a las minorías obstruccionistas y si la pugna se mantiene cerrando los caminos de solución por medio de «quorum» más o menos fabricados o por medio de reorganizaciones más o menos habilidosas del gabinete, será indispensable servir a la opinión pública por medio de los comicios y las manifestaciones, para que de una manera terminante quede probado el divorcio en que este Parlamento y este Gobierno está con relación a la opinión pública.

Un anticipo de lo que el país ha de decir el día que sea preguntado, es el resultado de la última consulta electoral.

El Gobierno eligió escrupulosamente el campo de la contienda y, pensando muy cuerdamente, encontró más favorable para él la lucha en los pequeños pueblos, dóciles siempre a las presiones de los gobiernos civiles, y a los pueblecitos fuimos las oposiciones a luchar contra el Gobierno y a derrotar de una manera concluyente su política socializante. Cuando el Gobierno perdió las elecciones, el señor Azaña llamó a estos pueblecitos «burgos podridos».

Siga el señor Azaña manejando argucias y haciendo alardes de su olímpico desprecio a la opinión, a los partidos republicanos y aun a las personalidades más destacadas de la política. Sigán los partidos republicanos del Gobierno apurando los resortes para obtener una mayoría ficticia. Siga el Parlamento empeñado en desoír el clamor de los españoles.

En su día, la opinión pública dirá su condenación terminante e inapelable, contra los hombres que desenfadadamente han abusado del mandato que les dieron.

Anúnciese en EL RADICAL

¿Qué será España?

Espantoso desastre el que se avecina si no se remedia a tiempo. El panorama de desequilibrio, de desconcierto, de perturbación, de falta de seguridad, de vidas y haciendas, de malestar general, de sobresaltos, de tristeza y de desconfianza; no le importa un bledo al Gobierno actual.

Se hizo vulgar la frase «ANARQUISMO», y hoy vuelve a tomar una doble vulgaridad a quien nadie le da importancia, y el que se la da se conforma con decir pobremente... ¡están locos!

Yo me río, me compadezco del que dice que están locos; y me honro en decirle que la actuación de este Gobierno, que cree que todo lo puede hacer legislando sin tregua, sin medida ni previsión, y al dictado siempre de las conveniencias de los Socialistas, en cuestiones de trabajo, en la ciudad y en el campo, ha surgido la situación caótica en que vivimos.

No es este ni mucho menos el camino de la revolución que transforma y engrandece un país; es el camino del desconcierto, del desorden y al fin ¿LOS LOCOS?

Se ha perdido el hábito de obedecer, por que no se encuentra el acierto de mandar.

¿Qué duda cabe que los monárquicos y los reaccionarios hacen cuanto pueden para ayudar a cuantos perturban desde campos extremos opuestos a que nuestra España viva en constante y plena perturbación?

Para ellos ancha es Castilla, pues huido el terror que sintieron los primeros meses de la República y visto que pueden operar a su antojo, se han crecido, se han ensoberbecido y laboran tenaz y audazmente contra la República, para asesinarla a traición.

Unos con el fascio, otros con huelgas y otros con golpes monárquicos y así un día y otro día, vendrá el descrédito y la ruina de nuestra Nación.

M. PERGOLESÍ.

SIMON BOHIGAS RODAS

ABOGADO

REPRESENTACIONES
DE AYUNTAMIENTOS

Avenida de Cervantes, 46
TELÉFONO, 193

El Gobierno obtuvo el «quorum» por una mayoría de «nueve» votos, correspondientes a los emitidos por Azaña y sus ministros.

De manera que el Gobierno no sigue en el Poder por la voluntad del país, ni por la voluntad del Parlamento, a pesar de los gregarios de la mayoría y del catalanismo.

El Gobierno, para seguir hundiendo a España en la ruina y en el descrédito, se apoya únicamente en sus propios votos, que es como si dijéramos en su exclusiva voluntad.

Igual, exactamente igual, que Primo de Rivera, que Mussolini y que Hitler.

PASO AL DESIERTO

En zonas de sequía donde cada árbol plantado necesitaría cincuenta o sesenta años para alcanzar mediano desarrollo no se ha interrumpido desde la Desamortización la tala y el descaje, que se acentuaron durante la Gran Guerra.

Primero se apean los árboles. Luego se arrancan las raíces y se carbonean. Es el procedimiento del salvaje malayo, que no sabe explotar el cocotero más que derribándole para aprovechar, por una sola vez, el fruto.

Así van quedando arrasados enormes canchales de calizas o de pizarra, inaplicables a cualquier otra producción, y extensos suelos inertes donde la roca viva aflora en formidables masas de granito que jamás volverán a contener vegetación de ningún género; lo que no será obstáculo para que a cada paso volvamos a escuchar alguna nueva diatriba contra el latifundio, que es una consecuencia inevitable de la tala; porque la propiedad, en tesis general, propende tanto más a la concentración cuanto mayor sea su esterilidad, en cuyo caso hace falta cada vez más tierra para igual cantidad de producto. Y he ahí el origen real de muchos latifundios extremeños y andaluces, cuya parcelación reclaman sin cesar algunos sociólogos de gabinete, como si de algo sirviera pretender contrarrestar con disposiciones de índole civil los efectos infalibles del determinismo natural.

Nadie quiere rendirse a la evidencia de que cuantos montes comunales fueron repartidos por vecinos y talados para la labranza se reconcentraron espontáneamente en menos de diez años bajo el dominio de un solo propietario o de muy pocos.

Nadie echa de ver tampoco que en las comarcas húmedas o fácilmente irregables el suelo se parcela por sí solo, sin necesidad de leyes, mientras que en las zonas secas, como la alta Extremadura, existen «quintos» o dehesas que exceden de quinientas hectáreas, y «millares» o dehesas que exceden de mil, pertenecientes a numerosos dueños, que, aun asistidos por preceptos del Código civil, jamás reclaman la parcelación.

Véanse estos ejemplos de unas cuantas en término municipal de Cáceres. Arenal de Jaraíz, siete dueños; Bernardinilla, 11; Gavilanes, 17; Higuera de Vando, 30; Atoqueo, 32; Borriquillo, 142 dueños!

La persistencia de la indivisión está indicando que obedece a que si la finca se parcelara disminuiría el rendimiento o desaparecería totalmente, como, a veces, ha ocurrido y seguirá ocurriendo en regiones anhidras. La devastación de la tierra cacereña parece una catástrofe ya irremediable. Si desde el cerro llamado La Virgen de la Montaña se contempla el paisaje en Agosto apenas se vis-

lumbra alguna leve manifestación de vida vegetal. Hasta el tono rojizo del suelo parece significar la última etapa del proceso natural de sobreoxidación que indica esterilidad definitiva.

Así se explica la existencia de 356 dehesas mayores de 100 hectáreas en el término municipal de Cáceres.

Cuando se llega a este grado de concentración territorial no quedan más caminos al labriego que emigrar o arrendar tierra ajena por el enorme precio equivalente al 50 por 100 del producto, como es usual allí.

Semejante situación implica un retorno evidente al feudalismo. La culpa inmediata será, tal vez, de los arrendadores, pero ¿a quién corresponde la culpa remota?

De todos los que protestan contra la opresión latifundiaría que les expulsa del campo, será muy raro el que no lleve sobre la conciencia, aun sin saberlo, la muerte a mano airada de algún árbol o la destrucción de algún tallar para alimento de una miserable cabra. El resultado general de estos destrozos está demasiado lejano para que a primera vista, le vislumbre la ignorancia; y sigue la labor de destrucción, y, en pueblos enteros, no hay otra aspiración unánime que la cesión del monte para roturación y el pastoreo libre para acabar después con lo que quede y ensanchar, cada día un poco más, los confines del desierto.

Así se estimula indirectamente la concentración del suelo en manos de potentados que reclamarán sus rentas desde la ciudad, y las aldeas continuarán arruinándose porque sus exportaciones superarán a las importaciones; o sea, precisamente por practicar, a la fuerza, el mismo sistema que los proteccionistas consideran como el mejor medio de enriquecimiento.

Al cabo resulta que no hay donde labrar. Viene el hambre de tierra y la disputa por la poca que queda disponible. Entonces se clama contra el alza de las rentas. Se protesta contra la organización territorial. Se pide la abolición del latifundio.

Sólo que, como todo reclamante se desentiende del principal origen de la plaga, tal vez fuera oportuno contestar, parodiando la frase de un célebre novelista: «Está bien. Pero empeñado por suprimir el latifundio vosotros los asesinos de los árboles».

JULIO SENADOR GOMEZ

Nota de Redacción

Por ausencia de nuestro director, se ha encargado de dirigir nuestro semanario con carácter provisional, don Fulgencio Diez Pastor, secretario de la Junta Provincial.

CERVECERIA "EL SANATORIO"

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

LOS DOS POLOS

Monárquicos y anarquistas

He aquí un tema de verdadera actualidad. La Tradición y el Ideal pugnan en vano por prevalecer.

Y son los unos, Tradicionalistas; hombres aspirantes a tiranos; dictadorzuelos despreciables que tratan de quedar al país rezagado en el Progreso.

Y son los otros, Idealistas; seres audaces, locos; malvados, pudiera decirse, toda vez que pretenden arrastrar a la nación por derroteros de perdición, que procuran lanzarla con la en este caso criminal irreflexión, hacia el obscuro y sangriento abismo del asesinato, del terror.

Tradición, significa lo mismo que experiencia. Pueblo sin tradición, pueblo sin experiencia, pueblo sin realidades positivistas, perecerá indubitablemente con las mismas angustias, con las mismas amarguras que el triste barco, cuando, perdido el timonel, siente crujir sus costados por las furias marítimas.

Tradición es Monarquía; Tradición es dictadura; Tradición es SALVAJISMO.

Ideal, significa progreso. Raza sin ideal, raza sin ese «algo» intangible que flota en el éter, raza sin idealismos libertarios, no lograría avanzar ni un ápice en el majestuoso Sol de una Civilización futura...

Ideal. Anarquía. Palabras encantadoras. ¿Qué es el Ideal si no va respaldado por la Tradición? Un inconsciente y febril caminar, un loco y desesperado correr hacia el caos...

Ideal, es Anarquía. Ideal es Libertad. Ideal es UTOPIA.

Monárquicos y Anarquistas: Actualidad palpitante, con cierto ribete emotivo...

P. DE COPOLÁN

Lea usted

"EL RADICAL,"

Nota de Secretaría

A punto de terminarse la confección del fichero de esta organización provincial, recordamos a los señores Presidentes de los Comités locales, la obligación en que están de contestar cuantas circulares reciban de esta Secretaría con la relación de datos y nombres que en ellas se les pida.

Es indispensable que en nuestro fichero consten todos los datos necesarios para que la ficha de cada pueblo sea un resumen cierto y exacto de lo que es la vida política en el mismo.

Esta Secretaría da las gracias a todos los Comités locales, que han contestado nuestras circulares, que son la inmensa mayoría, y advierte a los que no lo han hecho que en breve recibirán nueva circular al mismo fin a la que es indispensable contesten sin perder tiempo, pues de no hacerlo así, esta Secretaría indagará los datos que necesita por otro conducto y hará figurar en la ficha correspondiente una mala nota para el Comité desobediente.

El Secretario
de la Junta Provincial

Comentarios sin importancia

Los extremistas de la izquierda, como sus hermanos los de la derecha, no son partidarios de un verdadero gobierno republicano, es decir de un gobierno de autoridad, de igualdad ante la ley y es que estos señores se aman demasiado a sí mismos y no reconocen su inferioridad, que está bien manifiesta por su escasa representación.

A los unos, el pueblo no los quiere. A los otros el pueblo, los desecha y todos unidos tienen que actuar de pescadores de a río revuelto para intentar lograr sus apetitos.

Pero al fin tendrán que reconocer su propia inferioridad, de no poder elevarse sobre los demás hombres.

Los derechistas que tanto presumen de hablar en la plaza pública, no lo han hecho nunca, si no es amparados por la guardia civil, de seguridad, policías y hasta guardias municipales.

Entonces es cuando provocan a todo el mundo, calumnian a los demás partidos, insultan a todos los ministros y luego dicen que ellos no se meten con nadie porque son católicos y virtuosos.

Si lo fueran, la virtud causaría la envidia y les habría reconocido la superioridad de los republicanos que se distinguen por su talento y buenas cualidades...

La mayoría del Parlamento español está integrado por «enchufistas», es decir por socialistas y republicanos traidores.

Todos ellos fueron los falsos redentores del proletariado que tanto presumían de apóstoles de la democracia.

¿Si la opinión está con ellos para qué tantos pretextos de prolongar las elecciones generales?... La cosa está clara; mientras que el sufrido pueblo, aguantando tantas injusticias, que le importa a ellos que la economía esté derrumbada y la crisis de trabajo aumente?

La mayoría parlamentaria, compuesta de socialistas engañadores o ruiseñores de balcón, están «chupando» de la hermosa ubre del gran presupuesto nacional y es muy difícil detetarlos.

Pronto veremos a estos grandes combatidores de la burguesía convertidos en burgueses extraordinarios. Entonces se harán insoportables ante sus camaradas porque no hay cosa peor que un «rico nuevo».

Sobre todo los que acumularon riquezas injustamente... tales como algunos socialistas que han actuado de verdaderos vampiros del pueblo, siendo los modernos tiranos de la democracia.

J. DE MAPALIA

14-5-33.

De Moraleja

Una necesaria aclaración

«El Comité del Partido Republicano Radical, de Moraleja, tiene que hacer constar en honor a la verdad, que la víctima objeto de la agresión en primer grado de Mayo, no pertenecía a su corporación, siendo ajeno este partido a todo cuanto se le imputa.—El Comité».

Esa morbosa delectación con que la prensa del corro recoge todas aquellas noticias que pueden ir contra la integridad del partido Radical les lleva a no pararse en pelillos y a dar cabida en sus columnas sin previa comprobación a cualquier afirmación o referencia de cualquier mal intencionado, siempre que

PARTIDO REPUBLICANO RADICAL

COMITÉ DE CÁCERES CITACIÓN

Se convoca a los señores afiliados de la Capital, a la Asamblea extraordinaria que se celebrará en «El Mercantil» el próximo domingo 21 del actual, a las diez de la mañana, o a las once en segunda convocatoria.

Es objeto único de la reunión la discusión y aprobación del proyecto de Reglamento que acompaña a esta convocatoria, y que el Comité Local ha redactado en cumplimiento del encargo que recibiera de la Asamblea anteriormente celebrada.

Cáceres, Mayo de 1933.

EL COMITÉ LOCAL

dicha referencia redunde en desprestigio del partido Radical.

Así ha podido afirmarse en la prensa diaria y especialmente en «Región» que el desdichado Jorge Bodón supuesto agresor del Alcalde de Moraleja y muerto por el guarda Baldomero Campos, era radical y que la colisión se produjo por enemistades políticas entre radicales y socialistas.

No es esa la verdad. Ni Jorge Bodón fué radical nunca, como puede comprobarse por las listas de afiliación del Centro R. R. de Moraleja, ni el suceso fué producto de la enemistad de los radicales contra el Alcalde.

En lo sucesivo hará bien don Florentino Calvo en no culpar a los radicales de hechos que condenan y no ampararán nunca y a no perder de vista a sus antiguos partidarios descontentos hoy por su desacertada gestión al frente de la alcaldía de Moraleja.

Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y
AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández

Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock
Todos los días Mariscos

Moret, 7 CÁCERES Teléfono 197

La mujer en su casa

Llegó el número de Mayo de «La Mujer en su Casa», magnífica revista ilustrada, que no olvida detalles para la mujer o la casa, poniendo a sus lectoras al corriente de todas las novedades.

Muy atractivas sus páginas: Varias Labores, a mano, máquina, malla y punto de media, y Mantelerías y juegos de cama, con grabados y hoja anexa, con los dibujos de las principales labores descritas.

La de Modas, reproduce los últimos figurines de vestidos y sus accesorios, para señoras, jovencitas y niños, y dos preciosos trajes de desposada, de la que es continuación la Lección de corte, dedicada a transformar uno de los últimos en otro de tarde o noche.

Su amenidad aumenta con la de Trabajos artísticos, Decorado y arreglo de la casa, Economía doméstica, pasatiempos, etc., continuando el artículo ¿Quiere Usted adelgazar? y la sugestiva novela «Aventura».

Pídalo hoy, a Editorial Bailly-Bailliére, Núñez de Balboa, 25, Madrid, enviando con su dirección una peseta en sellos de correos.

Instituto Nacional de Previsión

Comisión de Cotos
Sociales de Previsión

La Comisión de Cotos Sociales de Previsión, de modo análogo a lo que ha realizado en el pasado año, ha acordado celebrar un Curso apícola en la Escuela de Apicultura de «Mendicochea» establecida en Miraflores de la Sierra (Provincia de Madrid), para aleccionar a los maestros de Primera enseñanza en la teoría y la práctica de la Apicultura, de modo que su técnica pueda ser luego aplicada por ellos en los Cotos escolares de Previsión.

A este efecto anuncia la provisión de diez becas para otros tantos maestros de escuela, y que se adjudicarán con arreglo a las siguientes bases:

1.ª Los aspirantes dirigirán sus instancias al señor Presidente de la Comisión de Cotos Sociales de Previsión, calle de Sagasta 6, Madrid, y en ella harán constar: los datos o hechos que acrediten su vocación mutualista (en Mutualidades escolares); cuanto justifique su afición a las cuestiones apícolas; si el lugar donde ejercen su labor docente se halla enclavo en comarca o zona con posibilidades melíferas para crear esta clase de cotos; y el permiso de sus superiores para desplazarse de su residencia oficial para asistir al curso, cuidando de la sustitución en su escuela, por su propia cuenta, cuando sea preciso.

2.ª Estas instancias deberán estar en poder del señor Presidente de la Comisión de Cotos Sociales de Previsión, antes del día 22 del presente mes de Mayo. Del mismo modo deberán enviar una copia de la solicitud dentro de igual plazo, al Director de la Caja Colaboradora del Instituto Nacional de Previsión en el territorio donde se halle enclavada la escuela del solicitante.

3.ª El curso durará 15 días y comenzará el día 2 del próximo Junio en la citada escuela de Miraflores de la Sierra.

El número de becas puede llegar hasta diez. A cada becario se le concederán 12 pesetas diarias—durante 19 días—para tener en cuenta los de viaje—, más el coste de este viaje de ida y vuelta, que se les reintegrará a razón de quince céntimos de peseta por kilómetro de recorrido.

Los que resulten designados recibirán oportunamente las necesarias instrucciones.

JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA
AFICIONADOS
PABLO IGLESIAS, 12
(ANTES PINTORES)

Los fantasmas de la Torre de Londres

París, que ha menester de una inquietud diaria, ha recibido la de hoy de Londres. No es la primera vez que ocurre esto. La inquietud y la exaltación son cosas de las que no gustan sino las ciudades y los hombres decadentes. Por eso hacen falta en París y no en Londres. Y nótese que se alude a las decadencias literalizadas. Es decir a las superficiales. París es su mejor lograda expresión. La de Londres, es una decadencia fundamental que no tiene nada que ver con la literatura.

La inquietud a que se alude en el principio no es realmente nueva. Desde hace muchos años sabe todo el mundo que la Torre de Londres está poblada de fantasmas. Esto que quizá parezca una afirmación un poco absurda, no lo es. Se dice que los soldados que habitualmente forman la guardia en el lúgubre lugar conocen la existencia de las apariciones, y las reciben sin grandes extremos de sorpresa.

Pero la aparición de ayer ha sido particularmente terrible. Ocurrió que, bien corrida la media noche,—la hora fácil a los fantasmas—uno de los centinelas del zaguán, fué sobresaltado por un gran grito. Parecía venir del fondo de la Torre. El centinela, que en aquel punto no atendió sino al cumplimiento de un deber humanitario, hubo de determinar aventurarse a descubrir las razones del grito terrible, dado seguramente por otro de los centinelas. Y un centinela inglés no hace cosa tal sin que lo justifiquen gravísimas razones.

Así era, en efecto. El centinela hallóse en una de las estancias ante un cuadro espantoso. Uno de sus compañeros, yacía en tierra desvanecido. Tomóle en sus brazos y requirió, con el debido respeto, al oficial de guardia. El soldado víctima, se ignoraba aún de quién o de qué, no pudo recobrar el conocimiento hasta que recibió los auxilios que le eran necesarios. Luego del indispensable reposo, habló.

Y entonces se supo el origen de lo que le acababa de ocurrir. Había visto cruzar ante él un fantasma: el de María Stuardo,

vestida de negro y sin cabeza. Deslizóse a través de la sombría estancia y desapareció. Todo ello sin el más leve ruido. En la quietud fúnebre de la Torre de Londres, que es gran panteón de los fantasmas de la corte inglesa.

Es posible que en otro país no hubiese sido creída la extraña historia de este centinela. Pero en Londres es todo muy serio. En Londres no miente ningún centinela. Esta seguridad es la que, posiblemente, ha organizado la inquietud de los parisenses. Si la historia procediera de España o de los Balcanes—que para un francés todo es uno y lo mismo—no tendría la menor importancia. Pero procede, no solo de Inglaterra, sino de la Torre de Londres, paraje cuyo prestigio fantasmagórico está fuera de toda posible duda.

En realidad, de estas cosas, como de tantas otras, seguimos ignorándolo todo. Hace ya muchos años que funciona en París un Instituto de Metapsíquica, al que dedicó toda su existencia y todo su talento el doctor Geley. Cree éste como cree aun el doctor Richet, que atribuyendo la calidad de fenómenos metapsíquicos a los inexplicables por ninguna otra ciencia, se resolvería de modo definitivo esta cuestión. Pero en realidad no se ha resuelto nada, si no es poner por obra el intento absurdo de querer someter a unas experiencias de laboratorio lo que no puede aun trasponer los límites de las hipótesis. Por eso cada vez que el Instituto de Metapsíquica quiere regular la producción de fenómenos para su sumisión a las comprobaciones inexcusables en una ciencia experimental, fracasa.

No nos queda sino cerrar los ojos frente a todas las interrogaciones. La ignorancia de los sabios es la misma que la del centinela de la Torre de Londres, y que la de todo el mundo. La vida ignora a la muerte. Y no hemos podido ni siquiera saber si la muerte ignora a la vida.

CEFERINO R. AVECILLA
París 1933.

CAFE MERCANTIL RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos

Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda)

FÁBRICA Y ALMACENES DE PIMENTÓN



MARCA REGISTRADA

FELIPE LÓPEZ GARCÍA
CÁCERES-PLASENCIA-ESPAÑA.

INTERESANTÍSIMAS DECLARACIONES DEL SEÑOR LERROUX

Sin radicales no se podrá formar ningún Gobierno de concentración republicana

«Muchos de los que votan la ley de Congregaciones, confiesan y comulgan, cosa que no se ha hecho nunca en mi casa».—«En un Gobierno del que yo forme parte, no tendrá representación ningún partido regional»

¿Qué huelgas generales plantearon los socialistas durante la dictadura?

Del diario madrileño «Ahora», reproducimos las siguientes interesantísimas declaraciones del señor Lerroux:

«El señor Lerroux llegó al Congreso mediada la tarde. Venía de los toros.

Como de ordinario, se formó en su derredor el corro de periodistas. El señor Lerroux demandó noticias y uno de los informadores le participó que el señor Azaña había estado despachando durante más de una hora con el presidente de la República, según había dicho sólo para firmar; y después había conversado con el señor Besteiro sobre la marcha de la discusión del artículo 2 del proyecto de Congregaciones

—Estamos como estábamos o peor que antes—dijo el señor Lerroux—. Con la votación de ayer no se ha conseguido nada, pues yo no he dudado nunca de que el Gobierno tuviera mayoría en las Cortes para aprobar las leyes. El problema está planteado en otro terreno. Donde debe demostrar que tiene mayoría de opinión es fuera de aquí. Y le emplazo a usted—añadió dirigiéndose a uno de sus interlocutores—para cuando se produzca la próxima crisis. Entonces se verá el respiro de satisfacción en el país.

La votación de ayer no es la que se buscaba. Si se trataba sólo de aplicar la «guillotina», no tenía el carácter de voto de confianza, como tenía que demostrar el quórum, y si tenía este carácter, entonces sobaban los votos de los ministros.

—Es que para el voto de confianza no hace falta la mayoría absoluta de votos favorables. Eso es para el voto de censura.

—En efecto.

—Pero eso quienes deben provocarlo son las oposiciones.

—¿Para qué más censura?

—¿Votarán ustedes—preguntó otro periodista—la aprobación definitiva de la ley de Congregaciones?

—La votaremos si no se hace de esa votación una cuestión política.

—El carácter político lo tendrá si las oposiciones piden el quórum.

—Nosotros no lo pediremos porque le sobran votos al Gobierno; pero puede hacerlo la minoría agraria.

—Entonces perderá el carácter político, pues los agrarios son los interesados, por cuestión de principios, en que la ley no prospere, y votarán ustedes.

—Según, según. Nosotros—insistió el señor Lerroux—nos abstendremos de votar si se le da carácter político, pero nosotros venimos votando esta ley con el Gobierno, y advierto que muchos de los que ahí votan confiesan y comulgan y dejan que lo hagan sus mujeres y sus hijos. Yo ni lo critico ni lo censuro; pero si condeno la farsantería y eso no se ha hecho en mi casa en toda la vida. Figúrense ustedes el gesto que pongo cuando me señalan dudando si soy de derecha o de izquierda.

—Luego el problema político donde está es en la permanencia de los socialistas en el Poder.

—Evidente, y esto no lo digo

ahora. Cuando se produjo la crisis en que yo dejé el Gobierno, lo hice precisamente, porque creía que no convenía al país la continuación de los socialistas; pero nunca me habrán oído ustedes decir nada ni contra las personas ni contra las ideas socialistas. Y si yo, después de cincuenta años esperando a gobernar, lo dejé cuando llevaba pocos meses de ministro, reconocerán que mi convencimiento era firme y que hago honor a mis ideas. La permanencia de los socialistas en el Poder es perjudicial para los intereses nacionales.

—Pues en la pasada huelga se ha demostrado que si los socialistas no hubieran estado en el Poder, las consecuencias hubieran sido más graves.

—Con eso no se hace mucho favor a los socialistas. Además, ¿que podía haber ocurrido porque hubieran secundado la huelga? ¿Es que no hemos visto nunca una huelga general sin que haya ocurrido nada? ¿Qué hicieron durante la dictadura?

—Sin embargo, usted ha dado su aceptación, en una entrevista publicada en un periódico de la mañana, a un Gobierno presidido por el señor Besteiro, que es socialista.

—En efecto. Yo he dicho que si se intentase formar un Gobierno de concentración republicana presidido por el señor Besteiro y fuera consultado, yo lo aprobaría, ya que, en primer lugar, se trataría de un Gobierno constituido parlamentariamente y bajo la dirección del presidente de las Cortes.

—Pero si el señor Besteiro aceptaba la presidencia de este Gobierno, no perdería su significación socialista.

—Pero siempre sería distinto a que estén en el Gobierno tres ministros, con las carteras de Obras Públicas, Trabajo e Instrucción Pública; las de más importancia política.

—Luego aceptan ustedes ya una participación socialista en el Gobierno.

—Es que ese Gobierno sería el único que podría vivir con estas Cortes.

—También podría darse otro de concentración republicana.

—Eso no se hará, porque no quiero yo. Sin radicales, no se podrá formar ningún Gobierno republicano de concentración.

—Es que nadie excluye a los radicales de ese Gobierno republicano, aunque sólo fuese de partidos de izquierda.

—Tampoco veo yo inconveniente en que el Gobierno que se necesita para aprobar las leyes complementarias esté integrado por todos los republicanos. Para presidirlo podría buscarse una persona como el señor Sánchez Román u otro, desligada de los intereses de partido.

—¿Y por qué no había de pre-

Julio Fernández Silva

Procurador de los Tribunales y de diversas Sociedades y Empresas de la provincia y fuera de ella.

C. ALDANA N.º 9—CACERES

sidirlo el jefe del partido republicano más numeroso?

—Yo no podría presidir un Gobierno con estas Cortes, pues no podría aprobar en ellas ninguna de las leyes que yo habría de traer. Yo no puedo prestarme a un pim-pam-pum sobre el banco azul. Ya he dicho otras veces que en un Gobierno del que yo forme parte, no tendrá representación ningún partido regional, como sucede con la izquierda catalana; pero me parecerá bien que entren en él personalidades notables de las que existen en Cataluña.

—Que tampoco podría ser del partido regionalista, pues no es partido nacional.

—Efectivamente; la persona designada no podría tener la representación de ninguno de esos partidos.

—Con lo que usted ha dicho nos ha anticipado ya su consulta cuando se plantee la crisis.

—No sabemos si para entonces las circunstancias serán ya las mismas.

—Nos referimos a una crisis inmediata.

—¿Usted cree?

—O para dentro de un año—dijo otro periodista.

—Que Dios le oiga a usted si ha de ser para bien; pero si hemos de seguir como estamos, más vale que no le oiga. Lo que hace falta, en beneficio del país es que termine pronto esta situación.

—En efecto. Deberían ustedes cesar ya en la obstrucción.

—Desde luego; pero ésta sólo terminará cuando se produzca la crisis.

Y el señor Lerroux dió por terminado el diálogo para entrar en el salón de sesiones, requerido por el señor Martínez Barrios.

CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE
EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

NOTAS DE SOCIEDAD

Nos visitaron en esta Secretaría nuestros buenos amigos y correligionarios de Cabeza-bello don Severiano Talaván, Vice-presidente de aquél Comité y don Juan Talaván Campo, afiliado al Partido.

Francisco Martín Merchán

AGENTE DE NEGOCIOS

Habilitado de Clases Pasivas y Apoderado de Ayuntamientos
PLAZA MAYOR, 41-CACERES

NO TEMÁIS

No temáis, porque se opondrán sin justicia, al amor que os profesáis, los familiares, que más tarde gozaréis la gran delicia de que os dejen celebrar los esponsales.

Sóis dos seres que vivís para quereros, para amaros y halagaros mutuamente, y otro nadie más que Dios, y solamente, bifurcar, jamás podrá, vuestros senderos.

Es verdad que en estos casos se acrecenta el dolor, la amargura, el sacrificio; mas, también es verdad que se incrementa el amor y el cariño hasta el delirio.

Y, si pletóricos de amor os encontráis y el cariño que os tenéis es grande, dejad que el tiempo ande y ande, resignaros un poquito y no temáis.

FILSALEDAS

TERMAS DE MONTEMAYOR (CÁCERES)

REUMA-PIEL - VÍAS RESPIRATORIAS - AVARIOSIS - GRIPE

Primero en concurrencia de todos los de su clase en España desde el año 1928, según estadística oficial

Gran Hotel del Balneario

140 habitaciones todo confort

Cuartos con baño

1.º de Junio al 15 de Octubre

El secreto de la vida privada...

Quien vive tranquilo de cumplir con su conciencia y sigue las normas del deber ¡qué le importa que puedan sacar a relucir su vida privada!

Nadie debe sentirse ofendido porque ante un determinado incidente se saque a relucir su vida privada cuando ella es limpia como el agua de los manantiales.

Los que pretenden guardar el secreto de la vida privada son unos hipócritas fariseos que como los sepulcros, están por fuera blanqueados y por dentro llenos de miseria y de podredumbre.

El secreto de la vida privada que tanto se afanan algunos por conservarlo representa un convencionalismo social que obliga a dedicar una reverencia al que por su depravación no merece ningún respeto.

En virtud de dicho contrato convencional... Se podrá llamar sabio al necio, honrado al que roba y mata sin piedad y generoso al que deja caer la moneda a la puerta del templo, al son del clarín, y en su vida privada es un usurero feroz e insaciable sanguijuela de la humanidad, que en sus codicias tentadoras siembra por todas partes la ruina y la miseria.

Flota sobre un mar de lágrimas y de sangre a pesar de soportar a los mendigos con su sonrisa de satisfacción artificial.

Este es el misterio monstruoso de que haya tantos interesados en defender la vida privada.

Sin ese secreto (que no es secreto) pero que mutuamente se ha convenido que lo sea, no podría haber amistades, ni se podrían dedicar respetos y homenajes, a tantos malvados; verdaderos malhechores que han operado siempre al margen del Código Penal.

¡Cuántos hay que pasan por personas decentes, aunque en su vida privada se revuelquen en el cieno de todas las impurezas y degradaciones!

J. HERNANDEZ VINAGRE

Marzo de 1933.

«El ministro dramaturgo»

Por fin acudió el señor ministro de Agricultura al Parlamento para contestar las quejas y reclamaciones que gran número de señores diputados habían formulado en relación a los problemas del campo.

Se había censurado la actuación del Instituto de Reforma Agraria, relatando hechos y manejando cifras que claramente prueban la desorientación que domina en aquel organismo.

Con relación a los precios del trigo, se había probado hasta la saciedad la inutilidad de la ley de Tasas, que no ha impedido la total depreciación de los cereales, poniendo en trance de ruina o los cultivadores.

A lo largo de una interpelación anunciada por el señor Alvarez Mendizábal, se habían enjuiciado por diversos oradores las funestas consecuencias de una política falta de vigor y de enjundia, que ha convertido el Ministerio de Agricultura en lugar geométrico de todas las vaciedades.

¿Y qué ha contestado el señor ministro a todas estas imputaciones?

El señor ministro no ha contestado. Encuentra más distraído seguir haciendo literatura agraria a base de todos los tópicos y todos los lugares comunes que se han inventado contra el campo y sus cultivadores.

Siga el señor Ministro haciendo literatura mientras los labradores ven sus granos sin comprador por causa de las importaciones impremeditadas. Siga el señor Ministro ofreciendo la implantación de la Reforma Agraria para el mes de Octubre mientras el labriego anota que hasta el momento no se ha intentado siquiera la confección del Reglamento para la aplicación de la Ley de Bases y mientras se hacen públicos presupuestos del Instituto con cuyas cifras no habría ni para atender a los gastos de asentamiento de diez mil familias.

Siga el señor Ministro presidiendo la Junta Superior de Economía Nacional y acordando en ella la necesidad de limitar la superficie de cultivo del trigo, mientras envía Gobernadores e Ingenieros para que en Extremadura se rotore y siembre de trigo tierras a todas luces inapropiadas a tal cultivo.

Siga el señor Ministro haciendo todo esto y luego podrá escribir un drama de gran éxito y cuyo título le sugiero: «La destrucción del agro extremeño», drama en tres actos. El epílogo se lo pondrá el país.

MÁQUINAS DE ESCRIBIR SMITH-PREMIER

MÁQUINAS DE OCASIÓN DE DISTINTAS MARCAS Y PRECIOS VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS MULTICOPISTAS **ADELDI** MÁQUINAS **VICTORIA** PARA HACER PITILLOS MÁQUINAS **CRUZ** PARA LLENAR EMBOQUILLADOS

REPRESENTANTE: **EUGENIO COTALLO** Cáceres

Primo de Rivera, hundió a la monarquía.
Los radicales impediremos que Azaña
hunda a la República.

EL RADICAL

Civilización de la tierra por obras hidráulicas nacionales y numerosas escuelas y granjas agrícolas.
(Del Programa Radical)

Azaña "sin tierra"

Al cerrar la pasada semana la gravedad de la situación política puesta sobre el tapete por el señor Sánchez Román, invitó a meditar al Gobierno y a las minorías antigubernamentales, para que con el auxilio de la serenidad del ánimo, la reflexión pudiera hacer su camino, en busca de soluciones que sin humillar a ninguna de las partes contendientes, resolviera con acierto el conflicto nacional pendiente.

No hemos de recordar lo ocurrido, pues por lo reciente no se ha apartado de la memoria de nadie; el hecho real se reduce a que el Jefe del Gobierno y sus coadyuvantes no han querido prescindir del poder, único medio de poner a salvo los intereses del país, y relapsos y contumaces, se preparan, pase lo que pase, a mantener la situación en que se hallan colocados.

La meditación, pues, del señor Azaña fué así encaminada al ingenio de recursos para perdurar, no a la busca de medios para resolver con miradas patrióticas lo que a la República conviene y lo que la opinión exige. Las minorías, en cambio, aprovecharon la meditación, como pudo apreciar Azaña.

Este gobernante novísimo, que denota a cada paso los procedimientos usados por los políticos monárquicos, no aventaja a los que zahiere más que en un aspecto: en el apego al poder y en la sombra de «cutis» para reservarlo.

¿Qué marrullerías para defender el puesto hubiera empleado, por ejemplo, don Práxedes Mateo Sagasta, que Azaña rechaza?

La famosa frase de Sagasta «el tiempo y yo contra todos», no es sistema de gobierno que tiene en uso el actual presidente del Consejo de ministros?

El «tupé» simbólico de la desfachatez política de Sagasta, ¿no tiene en Azaña digno heredero?

Y este «tupé» le lleva ahora al intento del «quorum», para justificar su permanencia por unos meses en el poder.

Capaz sería, si pudiera, de limar el grillete que lo une a los socialistas, y una vez deshecho de los que ya—diga lo que quiera—le son incómodos, reforzar su Gabinete con un trío de Galzaras.

Pero con azúcar estaría peor el brevaje ministerial.

Por de pronto vamos al «quorum», y ya se está practicando la busca y captura donde fueren habidos, de diputados que den el «sí» de conanza.

¿Los encontrarán? Lo dudamos, aunque lleven hasta el viejo pastor de la esquerrana gente que aquí reina.

Por lo que a estos cadetes catalanista y al carbón que tienen por capitán, bastará un golpe de teléfono para que dejen el escañón del «terror» y se posesionen del de Madrid.

Son unos espontáneos en este aspecto digestivo.

Pero suponiendo que den cima favorable al «quorum», ¿habrá ganado Azaña la partida?

De ningún modo; sólo podrá el Gobierno, con la inyección de cafeína parlamentaria que recibía, alargar su moribundez.

Las Cortes continuarán atacadas de parálisis, mientras estén abiertas, y si las cierran, el Gobierno verá aumentar hasta la asfixia la opinión del país contra él enfrentada.

Quien puede y no lo merece, ha tenido ya ocasión de conven-

CUENTOS DEL ABUELO

El día era frío, uno de los más fríos días de la aldea. Los pequeños no salían a la Escuela. Nevaba. ¿Quién salía con nevada en el pueblo montañoso? Al calor de la lumbre, se agrupaban, alrededor del viejo, que que entretenía las horas, con el sol de invierno de los recuerdos. Es la vida que pasó, que ilumina y no calienta, el recuerdo grato del ayer que no será mañana. Misión de viejo es recordar. Misión de joven olvidar. ¿No será misión de hombre—entre joven y viejo—crear y recordar? Cuando yo era joven.... Ilusión. Mas ¿la vida qué es sin ilusión, aunque la ilusión sea, la vaga ilusión del recordar?...

Mas silencio. El abuelo comienza un nuevo cuento. Escuchemos con la atención que le escuchan sonriendo los pequeños, meditando los mayores...

«Erase una vez—¿no es este el comienzo tradicional?—un relojero... Este detalle tiene importancia, aunque relojeros hay muchos. El relojero se las daba de filósofo, lo que no tiene nada de extraño. Es la buena costumbre de los relojeros desde los buenos tiempos del papá de Juan Jacobo Y el relojero tenía un chico. Y el chico era trasto como él sólo, o por lo menos tan trasto como deben ser todos los chicos de los relojeros...»

El chico se creía listo, genial, único. ¿Sería imbécil? Porque os advierto hijos míos, que ni era ateneísta, ni pedante, ni usaba gafas de concha, ni era feo, ni su sensualidad era «refinada», condiciones inexcusables para sentirse genial, y para que los majaderos que rodeaban al genial se lo crean. En fin el chico se las daba de listo. Y su padre se lo creía. Y le dejaba hacer. Mas un buen día pensando que era tan hábil o más que el papá, que había necesitado largos años de aprendizaje, para saber conducir las piezas para el buen funcionamiento del mecanismo, cogió un hermoso reloj. «El más hermoso reloj que las manos del relojero eterno han construido». ¿No recordáis ya la definición del Rey Sabio?

Y con facilidad que al muñeco relojeril asombraba y le servía para reanimarse en la idea de que era un hombrecito genial y todo, descompuso el reloj. Cada pieza andaba por su lado en magnífica revuelta. No era posible ver donde andaba la cuerda, ni las manecillas, ni pieza alguna. Todo estaba patas arriba. Al

¿Queréis comer bien?

Id al

CIRCULO DE ARTESANOS

Su abastecedor **Eugenio Alonso**, tiene muy buen cocinero y seréis bien atendidos.

cerse de cómo respira esta opinión.

Como el rey inglés Juan Sin Tierra, que usurpó el trono de su hermano Ricardo, no tiene Azaña otra tierra que la que pisa en el Parlamento, junto a su corte de diputados.

Fuera del salón de sesiones, la soledad es su compañera única.

Para EL RADICAL Cuentos del Abuelo

poco rato, cuando ya lo vió todo deshecho intentó componerlo. Le faltaban herramientas. Se las quitó al padre. Mas no sabía manejarlas. Con todo probó. Un intento y otro intento, uno y veinte y mil más. El reloj tan fácilmente descompuesto, no tenía compostura... Pasa el rato, pasa la hora y llega el padre. El chico lloriqueando, cariacontecido le cuenta su hazaña—amigo cajista, no se olvide la hacha.—Y el padre, después de tratarle como tratan los padres a sus chicos malos, sobre todo cuando les estropean sus relojes, creo que le dijo estas palabras, en tono doctoral de sentencia salomónica:

«Mira hijo, que esto te sirva de lección en la vida. No deshagas nunca sin pleno conocimiento de lo que deshaces y de cómo lo has de rehacer. Deshacer ya lo has visto, es obra impremeditada y fácil, es obra de niños. La dificultad en la vida no está en destrozarse, sino en rehacer, en construir. Ahí es donde está lo grande, lo genial.»

Pero construir, supone plan, método, medios, un pleno conocimiento de lo que se va a hacer y de los medios precisos para hacerlo. No deshagas sin saber rehacer. Que en la vida no se debe destruir sino para construir. Lo negativo, va contra la vida misma. Y destruir, destrozarse, sin saber luego qué hacer, no acredita nunca de genio sino de imbécil.

No debía reñirte hijo mío por el destrozo que has hecho. Antes soy yo el responsable, no tú. Porque si destrozarse sin saber crear es obra de niños o de imbéciles, dejar en manos de imbéciles o de niños cosas tan grandes, relojes tan preciosos que los puedan destrozarse es obra de necios.»

Calla el abuelo. Los gañanes recostados al calor del hogar han seguido con interés la narración. ¿Piensan en algo? El padre mira a través de los empañados cristales, sus campos desolados, sobre los que blanco manto de nieve parece cubrir los destrozos causados sobre ellos, por el vendaval más terrible: la furia desbordada, el tropel de los caballos de Atila. Y piensa melancólicamente, en el panorama de la España deshecha en mil pasiones desatadas, en la economía arruinada, el crédito anulado, la conciencia herida, en el pueblo que se desangra mal herido en todo, satisfecho en nada... Piensa, piensa el hombre. Y como colofón del cuento, se le oye murmurar muy quedo, muy quedo, como si tuviera miedo de que los monarquizantes de ayer, hoy «Defensores de la República» oigan su murmullo:

—Tiene razón el abuelo... Confiar nuestra obra en manos de imbéciles que la deshagan, es confianza de necios.

MIGUEL CARMONA

Madrid, 9 de Mayo de 1933.

Un llamamiento a las Juventudes del distrito de Coria

Jóvenes: Me dirijo a vosotros, lleno de un entusiasmo insuperable, con la creencia de obtener, por este llamamiento, el fruto deseado.

En toda nuestra provincia, existe una corriente tan grande de entusiasmo por la Juventud Radical, que en todos o en casi todos los pueblos acuden llenos de entusiasmo a organizar la Juventud Republicana Radical, que en unión del partido Republicano Radical, constituye la gloria de la República española.

Mirad, jóvenes del distrito; en estos críticos momentos por que atravesamos, es preciso que demos prueba de una unión perfecta, para que, unida con las normas de una civilización moderna, podamos hacer una España grande y próspera, y una República fuerte.

Yo os invito a que salgáis de las tinieblas en que hemos estado durante muchos siglos y podáis ver la luz clara, unidos todos por el mismo sendero, seamos salvaguardia del partido Radical y de la República.

No dudéis ni un sólo momento en acudir a formar las Juventudes, porque ello hará que evitemos que seamos avasallados por la corriente socialista, que en todo nuestro distrito existe; y nosotros, jóvenes republicanos, debemos mirar a la República como nuestra madre, y por ella hacer los mayores sacrificios, para conseguir su bienestar.

Habéis de saber que nosotros, los jóvenes de hoy, somos el porvenir de mañana, los que tenemos que hacer una nueva España.

Mirad el hermoso panorama que nos ofrece el porvenir; para ello, basta que todos ayudemos con nuestro entusiasmo a hacer la obra emprendida, y que no se diga que es el distrito de Coria el único que no pone su grano de arena para conseguir ese bienestar que tanto deseamos.

Acudid todos como un sólo hombre a constituir en cada pueblo la Juventud Radical, y con ello habréis hecho el primer servicio a la República, para seguir luchando por su existencia, y a la vez ir capacitándonos, por si algún día fuésemos que acudir en su defensa, como madre nuestra.

La Juventud jugamos un papel muy importante; el papel primordial en toda revolución; y nosotros, llenos de ese entusiasmo propio de nuestra edad, tenemos la obligación de hacer una España grande para no avergonzarnos de ser españoles, sino más bien, que con todos nuestros pulmones, digamos: ¡Viva la República española! ¡Viva el partido y la Juventud Radical!

Y esto, sólo podemos conseguirlo fundando la Juventud Republicana Radical.

Por el Comité del distrito:

El delegado,

JULIO LLANOS

Desde Valdehúncar

Nos escribe atenta carta don Vicente Terrón maestro de Valdehúncar aclarando que no fué él quien manejó el maravilloso Coctel electoral de aquel pueblo, cuyo resultado asombroso fué que aparecieran triunfantes partidos políticos que veinticuatro horas antes no se conocían en la localidad.

Según nuestro comunicante fué «un maestro excedente que milita en partido político» el animador de la caciquil empresa y por el contrario don Vicente Terrón como presidente de la Comisión gestora se limitó a remitir los datos que le facilitaron.

Ya tenemos noticias detalladas de las andanzas de ese «maestro excedente». Ha dado mucho juego en la época de la «intensificación de cultivos».

Tenemos igualmente anotado en su haber el lio de Almaráz, las coacciones a los radicales de Valdecañas, los negocios de Fresnedoso y cien faenas más de tan destacado «maestro excedente». En su día nos entenderemos con él.

Queda complacido don Vicente Terrón y en pie nuestras afirmaciones. En esta casa celebramos de veras que el maestro de Valdehúncar dedique toda su actividad a la escuela.

ANDRÉS CORCHADO

CARBONES MINERALES
Y VEGETALES

Condes, 1 Teléfono, 304

Correspondencia del Comité Provincial

Monroy.—Don Reyes González Amor: Los datos que le pedía en mi carta, son: nombres y apellidos de los nuevos concejales, y cargos que desempeñan en el Ayuntamiento, con su significación política. Le agradeceré me conteste pronto.

Portezuelo.—Don Manuel Osuna: Recibí los datos pedidos. Muchas gracias.

Cerezo.—Don Felipe Paniagua: Recibí su carta con los datos que interesaba. Agradecido.

Aldea de Trujillo.—Felipe Martín Araujo: Vuestro asunto, si lo gráis fundamentarlo bien, podemos ganarlo. Enviadme todos los datos. Recibí las notas que os había pedido. Gracias.

Valdecañas.—Lorenzo Guzmán: Hacer la reclamación ante el J. M., y hacerla bien hecha, con toda clase de argumentos y pruebas: si no tenéis persona competente que os la haga, enviarme los datos y yo os lo haré. Tenéis que mandarme nombres y apellidos de los nuevos concejales, con expresión del cargo que ostentan, y filiación política. Y nombre y filiación del secretario del Ayuntamiento y del juez. Muchos saludos.

Trejejo.—Mauricio Alonso: Recibí su carta y envié a don Juan Aguilera la que me incluía para él. Tomo nota de todos los desafueros que me denuncia en su carta. Deben denunciarlo al señor gobernador. En el periódico, bajo su firma, puede publicar cuantos asuntos sean de interés para los radicales de ese pueblo.

Guijo de Santa Bárbara.—Don Luis Ramos: Me entregaron su carta y los datos que le tenía pedidos. Celebro las noticias que me dá y puede usted contar con todo nuestro apoyo y disponer de nosotros en cuantas gestiones interesen a esos amigos.

Imprenta de García Floriano

Baños de Montemayor (Cáceres)

GRAN HOTEL PAYÁ EL MAS ACREDITADO Y UNICO FRENTE AL BALNEARIO

AGUA CORRIENTE EN LAS HABITACIONES
GARAJE Y TELEFONO NUMERO 3

Dirección: Hijo de Payá